



ENTRE **empresarios** hay cierta preocupación por la llegada de **Raquel Buenrostro** como secretaria de Economía.

SOBRE TODO entre quienes vivieron en carne propia ciertas tácticas bastante agresivas de cobro de impuestos por parte de la funcionaria que hasta el viernes ocupó la dirección del **SAT**.

DE AHÍ que esperan que con el cambio de responsabilidad ahora sí tengan la oportunidad de conocer a la **secretaria Buenrostro** porque, hasta ahora, cuentan que a la única que han visto ha sido a la **directora Malacara**.

• • •

QUIENES pensaban que después de la ola de ejecuciones de los últimos meses no se podía poner peor la situación de inseguridad en **Zacatecas**, no contaban con la condición que impera en los penales de esa entidad en la que –quesque– gobierna el morenista **David Monreal**.

Y ES QUE la fuga de al menos **siete reos** del penal de Cieneguillas es una muestra del descontrol que impera en los centros penitenciarios ante la inacción y la muy probable complicidad y corrupción de las **autoridades**.

LA VERSIÓN de que los presos usaron un **vehículo** para hacer un boquete en la barda, y que del otro lado ya los esperaban **hombres armados** para cubrir su huida, suena a película –mala– de Hollywood.

MÁS AÚN porque de ese lugar ya se habían fugado **11 internos** usando un túnel apenas en mayo de 2020 y, se supone, la seguridad había sido reforzada desde entonces. Mejor que cuenten una de vaqueros ¿no?

• • •

ADEMÁS de saturado, el **Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México** sigue mal manejado a pesar del cambio de director en julio.

PARA MUESTRA, un **vuelo internacional** que llegó pasadas las **6:00 horas** del sábado y tuvo que esperar casi una hora a que le asignaran la puerta para que los pasajeros pudieran desembarcar.

Y COMO el vuelo venía de **Sudamérica**, la revisión de las maletas tardó más de una hora, por lo que varios usuarios se preguntaban qué cambios ha hecho el actual director, el vicealmirante **Carlos Velázquez**, pues el servicio sigue igual de mal, si no es que peor.

• • •

PARECE inevitable el choque entre grupos de madres de **personas desaparecidas** y el **gobierno de la CDMX** por el destino de la que fuera la Glorieta de Colón en Paseo de la Reforma.

MIENTRAS organizaciones sociales y colectivas feministas piden que el lugar mantenga su designación ciudadana como **Glorieta de las Mujeres que Luchan**, la administración local insiste en poner una réplica de **“La joven de Amajac”** y dedicar la rotonda a las **mujeres indígenas**.

¿GANARÁ la imposición o lo harán el diálogo y la conciliación que taaanto presume **Sheinbaum**? Es pregunta que no le da muchas vueltas a la glorieta.

## CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

### ¿EBRARD COQUETEA CON CLASE MEDIA?

**Quizá sólo Marcelo Ebrard es del ala dura, que le habla y coquetea a la clase media, que le ayudó a López Obrador a llegar en 2018, sin contratiempos**

**C**on la salida de Tatiana Clouthier, el gabinete de Andrés Manuel López Obrador se reduce a un grupo de colaboradores cada vez más leal o ciego, según se quiera ver, para el resto del sexenio.

Quizá sólo queda uno y se llama Marcelo Ebrard del ala dura, que le habla y coquetea a la clase media y que le ayudó, indiscutiblemente, a López Obrador a llegar en 2018, sin contratiempos.

Causó polémica la manera en que López Obrador se despidió de su coordinadora de campaña, quien puso en juego el prestigio que le heredó su padre distanciándose de su propia familia y sin llegar a ningún puerto.

Desestimada desde el inicio, Clouthier no encontraba rincón o trinchera desde donde aportar algo más allá que una buena foto para meme o un tuit, a veces con evidentes faltas de ortografía. Se fue una más del gabinete que, prácticamente, nació muerta, porque sólo existe una persona y eso no es funcional aun con la mayor de las lealtades, para no decirle sumisión.

¿Quién más está próximo a salir? Porque los que quedan de manera significativa son corcholatos, pero sin ficha de cambio.

**Clouthier no encontraba algo más que una foto para meme o un tuit**

#### EL REY DEL CASH

El libro que ha captado la atención del poder político y la opinión pública, *El Rey del Cash*, de editorial Grijalbo, revela, entre otras cosas, el esquema de Marcelo Ebrard, exjefe de gobierno de la Ciudad de México, sobre cómo

pedía moche de hasta 20 por ciento a funcionarios de la administración pública para el movimiento de López Obrador.

El libro, de Elena Chávez, empezará a publicarse en las próximas horas, y también contiene anécdotas de la vida íntima del presidente.

#### LAS REDES Y LOS TEQUILEROS

El caso San Miguel Totolapan, donde el grupo delictivo de Los Tequileros ejecutó a 20 personas, evidenció que las redes sociales deben de revisar sus códigos de ética sobre la información que se divulga. Facebook permitió un mensaje de *El Fresno*, líder del cartel de la Familia Michoacana, donde revela que él era el objetivo de la masacre y narra cómo logró huir del lugar. José Alfredo Hurtado aseguró que dio indicaciones a su gente de eliminar a los rivales. Cuánta incongruencia y doble moral de Facebook que no permite publicar lenguaje que incita al odio, amenazas creíbles o ataques directos a un individuo o un grupo. Contenido que contiene autoagresión o violencia excesiva. A pesar de que esas son las reglas, el mensaje de *El Fresno* lleva tres días en la plataforma.

\*\*\*

**UPPERCUT:** El exfiscal de Guerrero que llevó el caso de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa, Iñaki Blanco, prepara una demanda contra el exfiscal general del mismo caso, Omar Gómez Trejo, por filtrar información que denigra a personas, revictimiza a las víctimas y pone en riesgo las investigaciones del incidente.



**CARLOS  
ELIZONDO MAYER-SERRA**  
@carloselizondom

*Sin importar los pobres resultados en seguridad, AMLO insiste en la misma estrategia. Es el sello de la casa.*

## Voy derecho

**E**l ciberataque a los servidores de Sedena debería ser suficiente para pausar la decisión de darle una transitoria justificación constitucional a la militarización de la seguridad pública hasta el 2028. Lo primero sería hacer una investigación para entender cómo fue posible tan gigantesco robo de información.

¿Cuántas otras vulnerabilidades no se esconden tras la opacidad de las Fuerzas Armadas? A diferencia de otras democracias, el secretario de la Defensa en México es un militar en activo. Se gestionan en un mundo aparte. Por ello la información filtrada, e irá saliendo mucha más, nos dará elementos para saber qué tanta confianza se puede tener en los militares. ¿Tienen las competencias para hacerse cargo de tantas y crecientes funciones y hacerlo dentro de la legalidad?

AMLO ha optado por minimizar el problema y seguir su camino. Ni una investigación amera, dice. No quiere reconocer su importancia. Mientras, consiguieron los votos en el Senado para reformar la Constitución.

Seguiremos teniendo altos niveles delictivos por no aprovechar este momento para hacer un análisis serio de cómo resolver nuestro grave problema de seguridad pública. Para enfrentarlo hay que fortalecer las instituciones estatales y municipales en la materia. Lo agregado al respecto en el Senado es insuficiente. AMLO en los hechos no acepta siquiera nombrar a un secretario de Seguridad que no provenga de las Fuerzas Armadas.

Los resultados de la estrategia de seguridad hasta ahora son pobres. Sin embargo, AMLO va derecho, no se quita. Es el sello de la casa.

Los ejemplos sobran. Si es complicado que el Tren Maya acceda a Mérida y Campeche, dos de los destinos urbanos más importantes del absurdo circuito ferroviario, la solución es pasarse de largo. Lo importante es terminar, aunque acabe costando más y sirviendo menos de lo esperado.

Lo mal planeado tiene costos altos para el erario y la población.

Por increíble que parezca, destruyeron el Seguro Popular y crearon el Insabi sin siquiera saber cómo iba a operar. No aprendieron. Ya están en otra improvisación. El desastre se manifiesta en dinero tirado, medicinas caducas y falta de servicios médicos.

Lo importante para AMLO es convencer a su público de que se está cumpliendo. Si había una fecha ya comprometida, se inaugura la refinería, aunque esté lejos de poder operar.

Los costos políticos de la falta de planeación y discusión de las políticas públicas han sido bajos. El electorado lo ha castigado poco por no cumplir sus grandes promesas en materia de crecimiento, combate a la pobreza, corrupción y seguridad.

El gobierno tiene el control de la narrativa, el foro, la agenda y las instituciones clave. Ahora viene el siguiente esfuerzo: tener una ley electoral a modo. Hay un solo fin: el triunfo de Morena en el 2024.

La estrategia política está funcionando. Morena es, por mucho, el partido más fuerte. Han podido romper la alianza legislativa de la oposición y recordarle a la ciudadanía que el PRI y el PAN fueron derrotados en el 2018 por sus historias de corrupción. Que un partido con tanta ventaja quiera reglas electorales a su medida no deja de sorprender. ¿Prefieren erosionar su legitimidad que arriesgarse a jugar con reglas parejas?

El sexenio terminará en medio de una gran incertidumbre en el mundo. Se acabó el ciclo de alto crecimiento de Estados Unidos y de tasas de interés bajas. En Europa hay una guerra y riesgos de escalamiento no vistos desde hace décadas. Qué tan seria vaya a ser la recesión, nadie lo sabe.

En los siguientes dos años este complicado entorno va a requerir flexibilidad y capacidad de reacción frente a los problemas, los nuevos y los viejos. Si AMLO insiste en seguir derecho y no virar para aprovechar las oportunidades que nos sigue dando el realineamiento de la economía mundial, puede estrellarse contra un muro. El impacto puede ser muy costoso para todos.



Un segundo aspecto en los nuevos condimentos de estas precandidaturas es su capacidad de convertir cualquier acto que corresponde a la consecución de su trabajo en un mitin callejero lleno de aplausos y vítores, tan orquestados como los propios coros celestiales.

Plantear que han regresado las viejas prácticas de las y los políticos que aspiran a obtener una candidatura con miras a los siguientes comicios, es algo más que ingenuo. Si bien el actual gobierno levantaba sus banderas para que se leyera y escuchara la frase "no somos iguales" a los protagonistas de los sexenios anteriores, con mucha rapidez ha quedado claro que han cumplido con creces dicho principio. El gran inconveniente es que no ha sido para marcar un mejor derrotero en la vida política del país.

Desde hace varios meses se ha observado la estrategia de quienes aspiran a ser ungidos bajo el manto sagrado de la candidatura presidencial por parte del partido oficial. No hay actividad en las que reflectores, micrófonos y, por supuesto, las redes sociales, se constituyan en sus mejores recursos para que su imagen alcance una proyección que, a fin de cuentas, también favorece al partido oficial. No obstante, jactarse de realizar su trabajo con resultados más que extraordinarios es intercambiar las famosas cuentas de vidrio a cambio de los favores electorales de la sociedad mexicana.

Pero hay tres ingredientes en este nuevo tejido de las precandidaturas que, en efecto, van marcando una cierta diferencia con respecto a otras épocas. Por principio de cuentas, tenemos un secretario de Gobernación, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México y el responsable de Relaciones Exteriores del país, que se han convertido en los principales comentaristas de cada una de las palabras de López Obrador. No hay mejor indicativo del presidencialismo orquestado por el actual primer mandatario que cada una de las palabras de quienes mantienen esa estrecha competencia por estar a la derecha del Señor Presidente. En cada uno de sus ámbitos y en el perfecto uso de su tiempo aire en los medios de comunicación se han consolidado como los pregoneros de una visión presidencial que cada día se aleja más de la realidad y que sólo se sostiene por seguir una agenda de panfleto ideológico muy anquilosado. Y hacer eco de ataques, injurias, mentiras y despropósitos sólo habla de quien amplifica el mensaje.

Un segundo aspecto en los nuevos condimentos de estas precandidaturas es su capacidad de convertir cualquier

acto que corresponde a la consecución de su trabajo en un mitin callejero lleno de aplausos y vítores, tan orquestados como los propios coros celestiales. Y, en caso de que alguien defienda lo espontáneo de todas esas muestras de "carlino", pues la sociedad mexicana queda muy mal colocada en esto de aplaudir un desempeño que, con miras muy cortas y con cierto sentido crítico, ha quedado muy lejos de obtener los resultados que, a pesar de que muestren estadísticas para hablar de sí mismos, sólo se queda en eso: sus otros datos, sus propia interpretación que sólo presumen y defienden quienes mantienen su fe intacta, los que han llegado a convertir en dogma el llamado "obradorismo" o aquellos que forman parte de la estructura del gobierno. Y esto último no es poco: toda la fuerza del Estado se ha dedicado a convertirse en el motor propagandístico –y es inobjetable su gran desempeño en este rubro, ni quién lo dude–.

¿Falta un condimento? Quizá el más peligroso al tratarse de la seguridad en nuestro país. Gracias a su afán por aparecer en el primer plano, los tres personajes aludidos se han pronunciado y jugado parte fundamental en la militarización de la Guardia Nacional. Pero esto, como bien puede concluirse, es sólo la punta de un iceberg en el que las Fuerzas Armadas se han convertido en los principales brazos económicos y administrativos del actual gobierno. El alcance de su nuevo poder no sólo se vincula con la seguridad, sino cada vez más con ámbitos que sólo ponen de relieve la clara idea de López Obrador para servirse de quienes ostentan la mayor responsabilidad en el país y viceversa. Es una sociedad aplaudida e impulsada por quienes hoy aspiran a la respectiva candidatura, lo cual los hace no sólo cómplices, sino corresponsables de lo que implican estas decisiones.

Así va fraguándose el perfil de quien ocupará la silla presidencial, como voceros de una imagen de la realidad tan alejada de lo que se vive cotidianamente: sus sonrisas no corresponden a la violencia del crimen organizado, las tragedias, asesinatos, feminicidios, la impunidad, la pobreza y todo aquello que no se cubre con una beca o un mitin de popularidades chabacanas.

Por cierto, ¿alguien sabe en dónde está la oposición? Claro, cada día que pasa, se convierte en el caballo de batalla del gobierno en turno, principal aliado por su estulticia y los lastres de propia historia, al parecer un tanto desaseada.



## Nuevo orden

*Embarcar a las Fuerzas Armadas en aventuras que no tendrán buen puerto, también es suicida...*  
**Federico Reyes Heróles**

La promesa de campaña: regresar a las Fuerzas Armadas a los cuarteles en los primeros seis meses de gobierno.

El nuevo orden: Ejército y Marina tienen presupuestos millonarios, las obras emblemáticas del gobierno, empresas y tareas de seguridad, salud y bienestar. No están en sus cuarteles. Están en las calles y ocupan los espacios de la sociedad civil.

La crisis de seguridad, la fragmentación de los cárteles de la droga, la corrupción en las corporaciones policíacas y autoridades civiles, el menosprecio a los acuerdos políticos con los adversarios y el desdén a empresarios y sociedad civil organizada justificaron las nuevas tareas para los uniformados.

**Felipe Calderón** los sacó de sus cuarteles para enfrentar al crimen organizado. La Policía Federal de **Genaro García Luna** –detenido en Estados Unidos acusado de vínculos con el narcotráfico–, no funcionó, era corrupta e ineficiente. **Enrique Peña Nieto** pensó en la Gendarmería Nacional, pero fue un fracaso y **Andrés Manuel López Obrador** cambió de opinión. Hoy le apuesta a una Guardia Nacional “con carácter civil” bajo el mando militar.

En los últimos tres sexenios no se ha podido depurar, profesionalizar y dignificar la labor de las policías. Se necesita a las Fuerzas Armadas; pero, a cambio, obtuvieron obras y recursos públicos.

En esta administración se pidió al Ejército combatir el huachicol y custodiar las pipas que transportan combustible por todo el país, para evitar el robo y la ordeña; después se le encargó vigilar las fronteras norte y sur para frenar la migración, producto de un acuerdo con el expresidente de Estados Unidos, **Donald Trump**.

Le asignaron las obras emblemáticas de la 4T: construcción y operación del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (con un presupuesto planteado para 2023 de 836 millones 230 mil 355 pesos), dos tramos del Tren Maya, construcción de las sucursales del Banco del Bienestar, así como 266 cuarteles de la Guardia Nacional; además de la remodelación de hospitales abandonados.

El Ejército ahora proyecta su propia aerolínea, en la que utilizará el avión presidencial y 10 aeronaves más que rentará.

¿Qué otras tareas desempeñan los militares? Aplican vacunas, se hacen cargo del programa Sembrando Vida, trasladan los recursos de los programas sociales, distribuyen fertilizantes, vacunas y hasta exámenes para residencias médicas. Además de las actividades acostumbradas como el Plan DN-III, quema de sembradíos de marihuana y amapola, desmantelamiento de narcolaboratorios, destrucción de armas, traslado y custodia de papelería electoral.

A la Secretaría de Marina, el jefe supremo de las Fuerzas Armadas le ordenó tomar el control administrativo de los puertos mercantes –lo que motivó la renuncia del entonces secretario de Comunicaciones y Transportes, **Javier Jiménez**–; administrar las aduanas y custodiar Dos Bocas, así como el proyecto del Istmo de Tehuantepec.

El Ejecutivo federal dispuso que la Marina constituya una empresa turística para administrar las Islas Marias y, el lunes pasado, le entregó el control migratorio en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

Bastó una frase desde Palacio Nacional para enterrar las acusaciones e informes de organismos internacionales de violación a los derechos humanos, vejaciones, abusos sexuales, nexos con el narcotráfico, desapariciones y ejecuciones extrajudiciales –incluido el caso de los jóvenes de Ayotzinapa–, cometidas por los militares.

“El soldado es pueblo uniformado y por eso nunca traicionará a su gente”.

En el nuevo orden, el poder militar obedece, opera y agradece. “Es justo y oportuno en este día, en el marco del 109 aniversario de la creación del Ejército mexicano, expresar nuestra lealtad y gratitud por la confianza depositada en los soldados de tierra y aire al asignarnos tareas trascendentales”, palabras pronunciadas por **Luis Crescencio Sandoval**, secretario de la Defensa Nacional, en febrero de este año.

Y cómo no, si en el Proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación para el próximo año se propone que la Sedena maneje recursos por más de 146 mil millones de pesos (111 mil 900 millones de presupuesto directo, más 34 mil 500 millones solicitados para la operación de la Guardia Nacional); y a la Marina, un incremento de poco más de 4 mil millones de pesos, para que su presupuesto quede en 41 mil 878 millones de pesos.

Con el poder y presupuesto que se les ha dado, no será fácil hacer que las Fuerzas Armadas vuelvan a sus cuarteles.

**DM**

El “pueblo uniformado” también ha puesto su cuota de muertos y también se ha quedado sin medicamentos, y sus helicópteros sin gasolina.

## FRENTE POLÍTICOS

**1. La papa caliente.** Guacamaya Leaks es un grupo de hackers que surgió en 2022, supuestamente con la finalidad de exponer a los gobiernos de América Latina. El grupo ya atacó a Colombia, Chile y otros países, su más reciente punto en la mira fue la extracción de seis terabytes de datos de la Sedena, con documentos inéditos de 2016 a 2022. Las revelaciones no dejarán de difundirse, en torrente o a cuentagotas, como ha sucedido hasta ahora. El Instituto Nacional de Transparencia abrió una carpeta de investigación sobre el hackeo, aseguró **Josefina Román Vergara**, comisionada del Instituto. Comprometida está ya la seguridad nacional. ¿Qué va a resolver? Y más importante aún: ¿quién cargará con la culpa?

**2. Cuestión de estilo.** **Rubén Rocha Moya**, gobernador de Sinaloa, entregó tarjetas del Bienestar del programa Bienpesca a pescadores y pescadoras de Mazatlán, luego de que el viernes hizo lo mismo en Altata, Navolato. El mandatario anunció que se les depositarán 7 mil 200 pesos del Bienpesca federal a mil 216 pescadoras, pescadores y empacadoras de nuevo ingreso. Además, informó que los beneficiarios recibirán 3 mil 600 pesos del complemento que otorgará el gobierno del estado, por lo que, en total, los 30 mil beneficiarios recibirán diez mil 800 pesos de apoyo. Los programas sociales de Morena en pos de una nueva cultura del trabajo honesto. Se dice fácil...

**3. Extralimitados.** Debido a las amenazas de muerte que recibió, la presidenta de las Madres Buscadoras de Sonora, **Patricia Flores Armenta**, por primera vez canceló la "búsqueda de tesoros", como llaman a restos humanos enterrados de manera ilegal, en Jalisco. Ya la fuerza de esta frase es conmovedora y atroz para un país en el que los desaparecidos aumentan en número, sin control. La mujer cesó sus actividades por indicaciones del mecanismo federal de protección, al no poder garantizarle su integridad física. En las últimas semanas han sido asesinadas varias madres buscadoras. Mal haríamos como sociedad en dejar pasar estas señales de advertencia. Los criminales ya se están sobrepasando.

**4. Punto final.** "No hay posibilidades de que el gobierno mexicano llegue a un acuerdo con grupos del crimen organizado", aseguró el presidente **López Obrador**. El jueves se difundió un video en el que **José Alfredo Hurtado**, *El Fresca*, uno de los líderes de La Familia Michoacana, relató que en la masacre de San Miguel Totoltepec, Guerrero, el grupo delictivo Los Tequileros en realidad tenía la intención de asesinarlo a él. Explicó que tenía planeado reunirse con el alcalde asesinado, **Conrado Mendoza**, para acordar un plan de paz para la región, sin embargo, no llegó al encuentro. Tiene razón el Presidente cuando dice que su gobierno no pacta con el crimen. Pero hay 2 mil 471 alcaldes, y no todos piensan igual.

**5. Impunidad mil.** Mensaje con focos rojos a las autoridades encargadas de la procuración de justicia: sólo tres de cada cien homicidios se resuelven, debido, entre otras causas, a la falta de presupuesto para el sistema de justicia penal en México, además de que, del total de los delitos denunciados, sólo 10 son investigados, como reveló la novena edición del estudio *Hallazgos 2021: seguimiento y evaluación del sistema de justicia penal*, de México Evalúa. Por primera vez se calcula el índice de impunidad para nueve delitos, entre los que destacan: desaparición forzada, de los cuales 98.9% queda impune, seguido de la extorsión, con el 98.2% sin resolver, además de la violencia familiar, con 97.1% de las denuncias sin castigar. Por eso estamos como estamos.



↓ La inmaculada percepción  
Vianey Esquinca  
vianey.esquinca@gimmi.com.mx

---

## ¿En manos de quién está quedando el país?

• Se señala que no es espionaje, sino inteligencia.

Durante esta semana, continuó la publicación de información derivada del hackeo que sufrió la Secretaría de la Defensa. Algunas de las revelaciones demuestran que los militares han hecho de todo, desde pronosticar el triunfo o derrota de candidatos a puestos de elección popular, hasta hacerse amigos y socios del crimen organizado.

Gracias a las filtraciones, se sabe que la Secretaría no ha dejado de espiar, sino que incluso pagó más de 60 millones por "servicio de monitoreo de información remota" en 2019 a Antsua, empresa proveedora del *malware* Pegasus.

Entre las pruebas de corrupción se ha develado que, en el Campo Militar No. 1 en la Ciudad de México, un militar tenía su mercadito sobre ruedas para vender a grupos criminales equipo táctico, armas y granadas. También que ha habido marinos, militares e ingenieros de Pemex involucrados en el robo de combustible en Tamaulipas, Campeche, Tabasco y Veracruz.

Se ha sabido que en 2020 el Ejército consideraba igualmente peligrosos para la seguridad del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a los colectivos feministas que al Cártel de la Familia Michoacana y que los familiares de niños con cáncer representaban la misma amenaza que el Cártel del Centro y la Unión Tepito.

Además, que el Ejército no sólo quiere poner una aerolínea, sino también hacerles competencia a los grandes consorcios turísticos, por lo que busca probar suerte en la administración de tres hoteles, dos parques nacionales, el Tren Maya y varios aeropuertos. Total, echando a perder se aprende.

Las filtraciones revelan agresiones sexuales generalizadas dentro de las Fuerzas Armadas. También se ha reconocido que la "estabilidad emocional" de los soldados ha mermado, por lo que se redujo su capacidad de identificar una amenaza real y la correcta aplicación de los principios y procedimiento del uso de la

fuerza. Esto, según los correos expuestos, ha generado un uso indebido de armamento, que ha provocado pérdida de vidas humanas y heridos, incluyendo militares y civiles.

Cada una de las circunstancias reveladas hasta el momento generaría un escándalo en muchos países, pero en México aún no prende la información. Esto puede deberse a que cada medio ha ido seleccionando lo que, a su juicio, considera lo más relevante, atomizando el impacto de los graves hallazgos que se han hecho.

Para el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** lo mejor que le pudiera pasar es que las notas y análisis de los medios sigan fluyendo de esta manera, constante pero disperso. Podrá seguir minimizando las revelaciones, señalando cosas como que no es espionaje, sino inteligencia; que no es ambición, sino que los militares quieren diversificar sus negocios porque son todos unos emprendedores; que hasta en las mejores familias hay ovejas negras; que no es que hayan querido atacar civiles, sino que los pobrecitos están cansados de tanto que hacer.

Sin embargo, el tabasqueño debería tener claro que esta filtración masiva de correos y documentos se está convirtiendo en el arranque oficial del deterioro de la imagen del Ejército, debido a que parte de su credibilidad y fortaleza era que la gente no conocía lo que sucedía en sus entrañas. Irónicamente su prestigio tenía sus raíces en su opacidad y cerrazón. Ahora que a producto de filtraciones se está revelando lo que hay en su interior, el panorama es desolador.

A ese Ejército con defectos y corrupción, que espía y vigila lo mismo a cárteles de la droga que a organizaciones sociales y padres de familia, que está agotado y que viola sistemáticamente derechos humanos, no sólo de personas civiles, sino de sus propios integrantes, es a quién el Presidente le está entregando al país.

---

**Lo revelado hasta ahora generaría un escándalo en muchos países, pero en México no.**

---

## Agenda ciudadana

LORENZO MEYER

### El discurso político: extremos

**S**i tomamos al congreso federal como indicador de la naturaleza del discurso político en México y lo examinamos a partir de la segunda mitad del siglo pasado al presente, se podría llegar a varias conclusiones: que es un reflejo distorsionado de la realidad y que no tiene caso prestarle mucha atención o, por el contrario, que es un indicador de avances, pero con problemas.

A mediados del siglo pasado el sistema político mexicano era de los más predecibles del mundo con su centro en una presidencia con amplios poderes constitucionales y, sobre todo, metaconstitucionales, un partido prácticamente único y donde el Poder Legislativo estaba sometido a la voluntad presidencial y nada tenía que ver con la autonomía legislativa. El legislativo era un poder sin poder y su discurso, por irrelevante, pasaba desapercibido. Hoy la situación ha cambiado: México tiene un sistema multipartidista real, las elecciones

si tienen contenido y el Congreso refleja, aunque de manera distorsionada, una discusión política con contenido.

En estas condiciones y para poder llevar adelante su proyecto de transformación del régimen, la Presidencia debe sostener un diálogo constante, ininterrumpido tanto con sus bases de apoyo como con la oposición. Si bien, en principio, los senadores y diputados son o pudieran ser participantes importantes en ese diálogo, es imperativo que eleven la calidad de su desempeño.

El choque entre el presidente López Obrador y los suyos con los poderosos intereses económicos, políticos y culturales creados a lo largo de los últimos ocho sexenios es formidable y al final ha llevado a que una parte de la sociedad que antes permanecía al margen de la política hoy sea un actor central del proceso. Es a ella a la que se dirigen los discursos contrapuestos de los legisladores, pero en ocasiones

**Actuar como la oposición en el Senado es un ejemplo de cómo se puede desperdiciar una oportunidad de dejar constancia de la responsabilidad de la oposición.**

de formas tan groseras y grotescas que terminan por anular su efectividad.

La semana pasada, en medio de una acalorada discusión en el senado para decidir sobre un tema muy relevante —la aprobación, modificación o rechazo a la propuesta presidencial de prolongar hasta 2028 las tareas de las fuerzas armadas en relación a la seguridad interna— el choque entre defensores y detractores de la propuesta llevó a una senadora del PAN a calificar al general secretario de Sedena de “chairo” por su manera de hablar y a los legisladores de Morena de “perros [que] por huesos y croquetas, van a votar como hienas, a la espera de las sobras apestosas que les avienta el presidente, que pudre todo lo que toca.” Desde la bancada de Morena se acusó a esa panista de tratar de “bajarle el marido” a otra persona.

Incidentes como el anterior llevan a reflexionar sobre la alternativa: sobre quién optó por usar al foro del Senado como foro para, también desde la oposición y también relacionados con el papel del Ejército, en momentos

en que se intentaba cambiar el régimen político mexicano, pronunciar discursos de una calidad muy distinta. Se trata de dos piezas discursivas que prueban que en el Senado la toma de posiciones puede alcanzar, literalmente, la grandeza. Los discursos pronunciados por Belisario Domínguez el 29 de septiembre de 1913 y que le costaron la vida. Ahí en dos discursos contruidos con inteligencia, pasión y dignidad y valor, sin asomo de vulgaridad, don Belisario expuso las razones por las cuales el Legislativo estaba obligado a exigir la renuncia de Huerta. (Nueva oración por la dignidad del hombre, Conaculta, 2009).

La democracia requiere de la oposición como uno de los contrapesos indispensables para el ejercicio legítimo del poder. Sin embargo, hacerlo como lo hizo la oposición el 4 de octubre pasado en el Senado es un ejemplo de cómo se puede desperdiciar una oportunidad de dejar constancia de la calidad y sentido de la responsabilidad de los opositores. ●

<https://lorenzomeyercosio.com/contacto@lorenzomeyercosio.com>

## DESPERTAR EN LA IV REPÚBLICA

### *Muera el racismo*

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

**L**A NOCHE DEL Grito, el Presidente añadió a los vivos!, ¡muéras!, uno de ellos al racismo. Por primera vez, un Presidente maldijo nuestro racismo. Hace 30 años me atreví a relatar lo que significaba el racismo en un pequeño libro, *La democracia que viene* (1989). La gente que se interesó por el tema se mostró escéptica. Muchos que sabían que el racismo existe en México veían que hablar de la cuestión era inoportuno: la teoría oficial era que todos los mexicanos pertenecemos a la misma categoría y que por fortuna el racismo colonial había desaparecido gracias a los liberales.

**EN LOS PASADOS** 30 años ha despertado la conciencia de nuestro racismo y son muchísimos los artículos y encuestas que se refieren al tema de modo crítico y profundo, por ejemplo: Encuesta Nacional sobre Discriminación 2017 (Conapred-Inegi), el estudio *El color de México* del Colmex, la exposición *Imágenes para verte* en el Museo de la Ciudad de México, las películas *Nuevo orden* y *Amar te duele* y el libro *México racista*, de Federico Navarrete, y se puso en marcha toda una campaña llamada Encara el Racismo en 2016. Por supuesto que todo esto ha sido benéfico, máxime que la crítica del racismo tiene base científica y se ha venido desarrollando en algunos grupos; incluso hay numerosos observadores criollos que reconocen el fenómeno y empiezan a imaginar formas de atacarlo.

**EL RACISMO DEBE** morir porque nos divide, está originado en una infamia que fue uno de los aspectos negativos de la vida colonial. Algunos intelectuales, como Federico Navarrete y Agustín Basave, han abordado el tema, pero el pionero en esta crítica fue don José Iturriaga, quien habló del problema en un estupendo libro sobre la estructura de México.

**LO IMPORTANTE ES** definir una estrategia para encarar y resolver este problema; si no se le da una oportunidad para que pueda extinguirse en forma progresiva, deben desarrollarse varias acciones positivas, por supuesto eliminar las campañas de publicidad exclusivamente de blancos, es decir, los neocriollos, que representan 15 por ciento de la población y forman parte de la élite.

**DE NO ENCONTRAR** una fórmula, el racismo tendrá expresiones muy negativas y hasta violentas cuando se empiece a cobrar una consciencia generalizada de lo injusto, de lo absurdo que son estas formas de discriminación. Si no es así, el grito de "¡Muera el racismo!" quedará como especie de maldición bíblica.

## ARNOLDO KRAUS

### Tecnología

**A**ntaño solía decirse que la ciencia era neutral. Gran falacia: quien la produce, científicos en su mayoría, siguen sus derroteros, algunos por el afán de saber y conocer, otros en busca de prestigio y puestos académicos, unos más por la imperiosa necesidad de "estar al día" y no pocos para servir, aunque mientan, al Estado, tal y como lo hicieron científicos de la otrora Alemania del Este en relación a la invención del sida por parte de investigadores estadounidenses con el propósito de utilizar el virus como arma biológica o como sucedió con las bombas atómicas lanzadas en Hiroshima. El orden de los factores sí altera el producto: Ciencia y tecnología al servicio del ser humano, o el ser humano al servicio de la ciencia y de la tecnología.

Al cavilar y hablar de ciencia e inseguridad, sobre todo hoy, inadecuado obviar a Mary W. Shelley (1797-1851), escritora y dramaturga británica, autora de la multitudinaria novela *Frankenstein o el moderno Prometeo*, obra pionera en cuanto a la moral científica, la generación y la destrucción de vida, así como los vínculos de nuestra especie con Dios. ¿Es, será, la tecnología uno de nuestros *frankensteins*?

Las diversas caras, buenas y malas, de la tecnología producen, sobre todo en adultos, diversos grados de obsesión. Obsesión que no sólo es obsesión: la multiplicación in crescendo de la tecnología, su similitud con los *frankensteins* modernos, con los *jóvenes Silicon Valley*, en ocasiones veinteañeros, excluye, y después de hacerlo, hunde a quien no encuentra la tecla encender o apagar.

Extraigo una idea del discurso que pronunció Isaac Bashevis Sin-

ger en 1978 al recibir el premio Nobel de Literatura: "Ningún avance tecnológico es capaz de mitigar la desilusión del hombre moderno, su soledad, su sentimiento de inferioridad y su temor a la guerra, la revolución y el terror. Nuestra generación no sólo ha perdido la fe en la Providencia, sino en el propio hombre, en sus instituciones y a menudo en aquellos que están más cerca de él". Desde la recepción del Nobel han transcurrido 44 años. La tecnología se ha multiplicado ilimitadamente. Sus alcances carecen de fronteras. Sus logros se reproducen sin cesar: un nuevo hallazgo abre la puerta a otros caminos antes no pensados. Esa es una de las magias de cualquier tipo de tecnología y uno de los grandes alicientes de los científicos. Las personas dedicadas a la ciencia y a la tecnología saben que ni una ni otra tienen límites. Semejan, para unos, los poderes ilimitados de la Naturaleza; para otros, la infinitud de Dios. La tecnología del siglo XXI, en incontables facetas, nada tiene que ver con la del siglo previo.

Y nada tendrá que ver la actual, si acaso sobrevive la Tierra, con la de las décadas venideras.

El gran Henry David Thoreau, amigo de México, enemigo del esclavismo, nos dejó un recado: "Todos los inventos no son sino medios perfeccionados para alcanzar un fin imperfecto". Thoreau acierta: la tecnología dista mucho de ser perfecta. Construye —vacunas, teléfonos celulares—, destruye —Chernóbil, arrasa con la Naturaleza, esto es, cemento en vez de árboles—. A la idea del pensador estadounidense agregó y reposo las ideas esbozadas al inicio: la tecnología crece y soluciona, no se detiene. Sus beneficios son enormes. Su necesidad es absoluta. Al lado de esos atributos excluye, profundiza la brecha entre ricos y pobres y le importa un bledo la esencia del ser humano, cuyas necesidades fundamentales son otras: seres humanos no entregados a *delete* o al corazóncito *likes*. La seguridad ofrecida por la tecnología muchas veces es inseguridad. ●

México